



NOTICIOSO UNIVERSAL.

San Jose, Viernes 3 de Mayo de 1833.

Non nobis nati sumus, nan partem vindicat Patria.

No hemos nacido los hombres para nosotros mismos sino para ser utiles à nuestros semejantes. Cic.

Interior.

El correo ultimo solo ha traído correspondencia del Estado de Nicaragua que alcanza hasta el 19 de Abril: el juicio que puede formarse de las comunicaciones es que aquellos Pueblos acostumbrados ya al desorden, aprovechan qualquier pretexto para conspirar contra las Autoridades y entregarse à la licencia que otra vez ofreciera al perverso su subsistencia y el lleno de sus depravadas miras. Bajo el velo de las reformas constitucionales han levantado su horrenda voz las reliquias de las facciones en Managua, Masaya, Chinandega y parte del Pueblo Leonés: el Gobierno se hallaba en conflictos, y à la fecha quien

sabe quales habrán sido las consecuencias. Nosotros lamentamos la triste situacion de aquel Estado, y llamamos fuertemente la atencion del nuestro à concervar el inestimable don de la paz y la tranquilidad que tanto bien nos brinda: resistamos los embates del genio del mal: desoigamos la voz seductora de las pasiones y de los porvenires ideales, consagrando nuestras tareas à mantener el respeto debido à la Ley, la sumision que corresponde à la potestad encargada de su cumplimiento, y el orden necesario en todas las cosas; y de este modo nuestro engrandecimiento y prosperidad marcharán como hasta aqui aacia su perfeccion, E E.

Variedades=Comunicado.

El eloqüente Capusany me hace lamentar la horrorosa situacion de los desgraciados Estados de Guatemala, Salvador, Nicaragua &c. con esta metafórica y lastimera descripcion: "Veanse estas dos naciones abandonadas de la amistad: la paz, arroja-
da por la discordia del centro de sus opulentas ciudades, desampara à sus perversos hijos, y huye à vuseár asilo en las cuevas silvestres de las fieras:
Armada del yelmo y lanza, y con el furor en los ojos, viene corriendo Belona. À su aspecto todo se yela, ò inflama; y el trueno sepultado entre la pol-
vora de los arsenales se agita, y lúgubrementer ronca: habla, y al momento el viejo trémulo y decre-
pito ciñe la espada al unico objeto de sus esperanzas; habla, y la mano que ayer cultivaba el olivo,
hoy empuña un acero homicida, y vá à sembrár por todas partes el horror y la consternacion; ha-
bla, y las artes llorosas abandonan sus oficinas, y ban à transplantar à otros climas mas tranquilos la gloria, la felicidad, y la abundancia"-El mismo Au-
tor de repente me transporta de la muerte à la vida llamandome apologicamente à el analisis de las lison-
geras circunstancias de nuestra tranquila y fecunda Costa-rica, con esta otra risueña descripcion de la Ciu-

dad de Cuido"—La Ciudad está situada en un valle, sobre el qual los Dioses han derramado à manos llenas sus beneficios; donde se goza de una eterna primavera y no se respira el ayre sin respirar el deleite. La tierra afortunadamente fertil se anticipa à todos los deseos; los árboles se doblan con el peso de la abundancia; los vientos soplan en aquel sitio solo para derramar el espíritu de rosas y jasmínes; y las aves cantan sin cesar de modo que los mismos bosques le parecerian armoniosos: los arroyos van murmurando por la llanura; un suave calor hace abrir todas las flores, y los jardines parecen encantados; Flora, y Pomona los tienen à su cargo; sus Ninfas los cultivan, los frutos renacen bajo la mano que los coje, y las flores suceden à los frutos"—Aquí quiciera yo levantar mi voz en medio de la desastrosa Anarquía, llamar la atención de los Nicaragüenses Salvadoreños & . diciendo favorecido del yá referido Autor: "Vease allí al hombre sometiendo à su voz la misma naturaleza: yá de una pincelada muda un lienzo ingrato en una perspectiva encantadora; yá con el cinzel ò buril en la mano anima al marmol, y hace respirar el bronce; yá con el plomo y la esquadra levanta palacios à los Reyes, y templos à la divinidad. Por otra parte la tierra fertilizada por su mano laboriosa, le vuelve liberalmente su substancia; la oveja le tributa todos los años su rico bellon, y el gusano de seda para vestirle hila su preciosa trama. El metal se amolda, y la piedra se ablanda entre sus dedos; el corpulento cedro y la robusta encina caen à sus pies, y toman una nueva forma. En fin vease allí el hombre que por los progresos de la navegacion establesse como unos puentes de comunicacion entre los dos emisferios, y juntando ambos continentes, logra pasar de un polo al otro de la tierra.

Quando pinto en el pecho mi dolor,
y pondero en extremo el sentimiento,

es preciso que me haga algun honor
 quien de horrores posé conocimiento,
 y se deja à si mismo el Redactor,
 este llanto me llama al escarmiento:
 !O y quanto me encanta y vivifica
 esta paz, esta paz, de Costa-rica!

J. B.

Continua la insercion de la oracion fúnebre.

El genio de la ambicion, que el año de 26 con-
 movió los fundamentos de la Republica, y la inundó
 en la sangre de sus hijos esparsiendo el terror y la mu-
 erte desde Malacatan en Guatemala, hasta las mon-
 tañas de Sábana grande en Honduras: este hombre,
 que hizo resonar el eco pavoroso de la tirania hasta
 en el ultimo ángulo de la nacion, que disolvió los Cu-
 erpos representativos nacionales, que anuló la soberania
 de dos Estados de la Union con el poder de las
 armas; éste hombre digo, no satisfecho con tantos ma-
 les que causó à su madre patria, quizo repetir nuevas
 escenas de sangre y exterminio en los años de 31 y 32
 la naturaleza olvida algunas veces sus propositos y
 aborta monstruos. En el lugar de su destierro fragua-
 ba este ingrato traidor los planes mas indignos para
 introducir en nuestro suelo la carniceria y la muerte
 y reconquistar el poder supremo que la nacion, ó mas
 bien diré, la intriga y la cabála le confriera, y del
 que la ley lo destituyó en 829. Afortunado en el arte
 de hacer mal, supo hallar recursos que son originales
 en él para adelantar en su carrera y cubrir los senos
 de su ambicion. Bien conocéis, señores, el sugeto de
 quien hablo. En 21 de Noviembre del año de 831 un
 presidario de Omoa, que estaba expiando alli sus cri-
 menes como complice de los trastornos de los años de
 26 hasta el de 29 se apoderó de aquella guarnicion
 empleando los medios de la seducion mas criminal y
 mas escandalosa, se hizo dueño de los poderosos ele-
 mentos de guerra que cesistian en aquellos almacenes
 y tambien de los caudales públicos y de particulares

que allí habian, invocò al caudillo de la revolucion del año de 26 bajo sus auspicios, y à su nombre dio el terrible grito de alarma que despertò à la nacion que descansaba à la sombra de la paz y de las leyes= Una desgracia sucedió à otra: parecia que para el año de 32 estaba recervada la ruina de Centro America. El 25 de Enero del propio año fué sorprendida la guarnicion de Truxillo y ocupado aquél Puerto con todos sus almacenes por aquel perverso aventurero y satelite principal de la revolucion pasada; por aquel sanguinario esclavo de Iturbide, que sacrificò en San Miguel alevemente al indefenso Jeneral Merino el año de 27 y que en el de 32 abrió sus piraterias en Truxillo con el asesinato del inocente y honrado Duplessis amigo de nuestro pais ¿serà presiso que os diga quien és éste hombre? Demaciado lo conocisteis; Su nombre és de oprobio è ignominia:... ya no ecsiste..... =Que crisis tan peligrosa! Que posicion tan discil! ¡Ocupados al norte los principales puertos de la nacion, flanqueada por éste rumbo para una agresion de Españoles.... El Gefe de los conspiradores internandose con sus hordas en el Estado de Guatemala, el del Salvador separado de la federacion y alarmado contra los poderes supremos de la Republica: el de Honduras ocupado en repeler las invaciones de respetables columnas que se destacaron de Omoa y Truxillo hasta tomar à Comayagüa y fortificarse en el mineral de Opoteca: el erario publico exãusto, privado de los ingresos pecuniarios de los Puertos del norte y de los que pertenecen al territorio del Salvador en el Sur: el Gobierno sin recursos y la nacion casi abandonada à su impotencia: el edificio minado por todas partes por planes sagaces, y por una combinacion bastante meditada: todo presajaba un triste porvenir y un resultado funesto à las libertades publicas. Tales eran las circunstancias en que se vió la nacion à principios del año pasado; mas una serie prodigiosa è inesperada de triunfos librò à la republica que estaba al borde del precipicio. S. C.



La moral no es una ciencia especulativa: es y debe ser todo practica y en vano seria quanto se ha indicado en el periodico sobre educacion y quanto se pueda escribir acerca de ella si no se procurase llevar à execucion los preceptos que se han creido conducentes para mejorar las costumbres ò para corregirlas si estan viciadas. Es inutil decir que para un Pueblo immoral en vano se fatiga el legislador una vez que las Leyes aunque sean dictadas por la misma Divinidad no hacen mas que la mitad de la obra de nuestra felicidad. Acaso en lo sucesivo habrá lugar para desarroyar estas verdades y no será consumido inutilmente el tiempo que se emplee en el esclarecimiento de ellas pues es nuestro deber inculcarlas: es nuestro interez el exitarlas y es, en fin, nuestro mismo bien el que debe tomar una parte activa en presentarlas al que no las haya alcanzado y promover su sosten y defensa en el que las posea. Nunca será demaciado decir que la educacion hace feliz à la sociedad: que ella debe comenzar con la lactacion del niño y que el mas leve descuido causará daños irreparables; pero todo estaria incompleto sino se inculcase, sino se insistiese en que el mejor de los elementos tal vez la leccion mas poderosa y facil de insinuar en el tierno animo de los niños consiste en el exemplo y esto por que la moral es una ciencia practica y el hombre es un animal de imitacion. Ridiculo sería querer aducir pruebas en apoyo de estas acerciones pues que ella es un hecho patente à todo el mundo. En tal concepto nada se haría con dar multiplicados preceptos à los niños si al mismo tiempo estos vieses practicar lo contrario y por eso toca al paternal gobierno de un Pueblo velar incesantemente en que se den à sus subditos buenas y saludables maximas, en procurar la practica de estas y en reprimir los vicios que pudieren frustrar los efectos de ellas. Precindiendo, por ahora, del desarroyo de estos principios y haciendo de la doc-

trina la aplicacion conveniente será bien llamar la atencion de los respectivos funcionarios à un hecho tan notorio como sensible y ruinoso à la moral. S. C. E. E.

Concluye el comunicado sobre la verdadera amistad.

El amor propio es tambien orijen de nuestras amistades. Se ama al amigo, por que se halla uno complacido en querer aquello que se mira como objeto de su estimacion y aprecio: se defiende al amigo; se llora su perdida, por que la conservacion de el, tiene alguna parte en el interez del que le quiere y asi se resiente de sus desgracias como de las suyas propias, por que sus miras se han unido con las del amigo para dirijirse à unos mismos fines.—La amistad se diversifica segun los diferentes intereses que la hacen nacer. De un interez de voluptuosidad provienen las amistades de galanteria: de un interez de ambicion nacen las amistades politicas: de un interez de vanidad se orijinan las amistades ilustres: de un deseo insaciable, proceden las amistades dirijidas à la utilidad y bien estar del individuo, y ultimamentè en un interez de satisfaccion simpatico se fundan las amistades de inclinacion que de puro recreo. Quando estos motivos unidos forman una conbinacion y concurrencia de todos ellos, resulta una fuerza de alianzas proporcionada à la suma y actividad de las causas que la producen.—Quando dos personas se estiman y profesan verdadera amistad, nos dan lugar de pensar que ambos son virtuosos, pues sin este requicito no podria esta contenerse por que para acomodarse y avenirse con entera resignacion, es menester que alguno de los dos deponga de su voluntad para adherirse à la de su amigo. Este acto que parece fribolo es sumamentè meritorio, y necesita un esfuerzo superior. Un amigo en la prosperidad, es un preservativo que tiene el exèso de ella: en la adversidad, es un tesoro que detiene sus efectos. En lo que se llama reveces de fortuna, un amigo sirve con su virtud y exemplo à so-

brellevarlo con entera resignacion. Un amigo por ultimo es un bien que la suerte nos proporciona para acarrearlos el mas sensible golpe; pero su perdida nos enseña á prepararnos á la muerte, y á dulcificar su idea.

Agricultura.

Nada hemos dicho en nuestro periodico sobre tan importante ramo por que colectabamos lo mas precioso y cooperante á la prosperidad y abundancia de los labradores por medio de la multiplicacion de los granos. Hemos estudiado la materia con particularidad y continuaremos dando las reglas mas seguras y ciertas y el método diferente de multiplicar el trigo y demás semillas, plantas, arboles &^a. Todo el secreto de esta maravillosa multiplicacion que espase por todas partes el contento y la abundancia, no consiste mas que en saber obligar á los germenos de las plantas á que se desenvuelvan antispadamente. Consistiendo pues el secreto de la multiplicacion en el uso de las sales no sirven para otra cosa mas las diferentes preparaciones que se dan á las tierras ó á las semillas, que para comunicar á las unas ó á las otras el nitro que es la verdadera sal de fecundidad, y el precioso balsamo de vida que mantiene toda la armonia de la naturaleza en las tres familias de minerales, vejetales y animales. S. C. EE.

AVE COSTA-RICA IMPRENTA DE LA MERCED.

ADMINISTRADA POR JOSE VELARDE.